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MINUTA CONSEJO ASESOR 
MIÉRCOLES 07 DE DICIEMBRE DEL 2022 

 
 
Inicio de reunión: 7:30 am Bienvenida realizada por el Dr. Marin 
 
Orden del día: 
 

1. Participación de la Dra. Sandra Rodríguez Ocampo. 

• Presentación del Informe de Acciones Sustantivas del año 2022 a cargo de la Dra. 
Sandra Rodríguez Ocampo: 
✓ Capacitaciones:  

o Gestión de 45 grupos para un total de 1573 participantes, entre las 
capacitaciones que se impartieron se mencionan: Fundamentos de 
Bioética, Consentimiento Informado, Bioética Clínica en Gestión, 
Dilemas Bioéticos al Final de la Vida, Integridad Científica y 
Seguimiento de Consentimiento Informado. 

✓ Divulgación:  
o 15 actividades para un total de 938 participantes, las cuales se 

describen a continuación: Consentimiento Informado, Adecuación del 
Esfuerzo Terapéutico, Voluntad Anticipada, Cuidados Paliativos y 
Bioética, PAC Viruela Símica, Investigación biomédica. 

✓ Consejo Asesor:  
o Se realizaron 05 sesiones en total donde se coordinaron 06 

conferencias de educación continua, entre ellas: Ley 9234, Proyecto 
Europero Pro Human Biolaw, Citoquinas y el pronóstico de las 
infecciones por SARS-CoV2, Integridad Científica, Trasplantes, 
reformas Ley 9222, Embarazo no planificado en Costa Rica: un estudio 
cualitativo y Gestión Ética Aplicada en las Organizaciones. 

✓ Asesorías y criterios técnicos:  
o Se revisaron 06 Proyectos de Ley. 
o Se realizaron 05 asesorías a instancias de la CCSS: Muerte Digna y 

Eutanasia expediente 22.743, Gente del mar expediente 22.903, 
Recuperación de competencias y fortalecimiento de las Jerarquías de 
los Ministros expediente 23.105, Protección de datos personales 
expediente 23.097, Acogimiento prenatal expediente 23.269 y Reforma 
Ley Marco empleo público Ley No. 10159 expediente 22.944. 

✓ Documentos Normativos Analizados:  
o 10 Protocolos de Atención Clínica: Diabetes y embarazo, HTA 

embarazo, APP, Sangrado uterino anormal, Prostodoncia, Receptor 
trasplante renal pediátrico, Radioterapia en red, Cirugía ortognática, 
Endodoncia, Viruela símica.  La Dra. Rodríguez reconoce el trabajo del 
de la Subárea de Bioética Clínica debido al cambio en los formatos de 
los formularios emanados por la Gerencia Administrativa.  

✓ Documentos Regulatorios Elaborados:  
o 11 documentos regulatorios: Reglamento CI (actualización), 

Comunicación noticias difíciles, AET, Imágenes clínicas, 
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Funcionamiento CBC, Redacción de DIPC, Aspectos bioéticos y DDJJ 
PAC, Gestión actividades educativas, AC estudiantes, Material 
biológico clínica y Material biológico investigación. La Dra. Rodríguez 
menciona que el documento tutor Institucional en la Investigación 
Biomédica se encuentra en estado embrionario por lo que se espera 
que para el mes de febrero 2023 se soliciten las observaciones. 

✓ Catálogo de Consentimiento Informado:  
o 03 formularios nuevos: Cirugías de Incontinencia, Terapia Física del 

piso pélvico, Analgesia en Trabajo de Parto. 
o 05 formularios actualizados: Resonancia Magnética Nuclear, Terapia 

hormonal Mujeres trans, Terapia hormonal Hombres trans, Terapia 
Electroconvulsiva y Consejo Genético. 

o 13 formularios en proceso de revisión (trasplantes). 
o Gestiones para incorporación del catálogo al expediente digital único 

en Salud (EDUS). 
o La Dra. Rodríguez menciona que no fue posible realizar el plan pilo que 

requiere la aprobación de CI con Implanon y DIU, se espera que el 
próximo año se cuente con la aprobación del Ministerio de Salud y la 
Gerencia Medica además comunica que el formulario de Resonancia 
Magnética va a encontrarse en EDUS y que se ha trabajado para que 
el catálogo general de Consentimiento Informado se encuentre en 
EDUS; por lo pronto se logró que el formulario de resonancia magnética 
se incluya. 

✓ Proceso Seguimiento de Consentimiento Informado (CI): 
o Informe 2022 del CI se entrega el 28 de febrero mediante el campus 

virtual. 
o Temática 2022, Actividad docente: Se comunica que existe una 

auditoría que está trabajando sobre esta temática, por lo que se le insta 
que se contacten con los responsables de CI y se pueda realizar la 
evaluación en tiempo y forma de cada Centro. 

o Desarrollo en SIGC:  se encuentra en proceso. 
✓ Comités de Bioética: 

o Comités Éticos Científicos: 16 en total 
o Comités de Bioética Clínica: 22 en total 

✓ Bioética en Investigación: 
o 72 criterios de publicaciones científicas. 
o 11 criterios de investigaciones no biomédicas. 
o 02 contratos de investigaciones biomédicas con patrocinio externo. 
o 01 carta de entendimiento de investigación colaborativa. 
o 03 acuerdos de material biológico. 

✓ Secretaría Técnica del Comité Ético Científico Central de la CCSS: 
o 21 protocolos nuevos  
o 27 enmiendas  
o 23 renovaciones anuales  
o 99 informes trimestrales  
o 11 informes anuales  
o 10 cierres de protocolos (RES-II) 
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o 03 retiro de protocolos 
o 08 auditorías investigaciones 
o 42 monitoreos regulatorios  

 
2. Calendario de cursos y otras actividades educativas 2023, presentado por el Dr. 

Alejandro Marín Mora: Se extiende invitación a los presentes y el Dr. Marín comunica que 
en caso de mostrar interés en ser parte del equipo de tutores del campus virtual se lo hagan 
saber para brindar la asesoría correspondiente, además menciona que se tienen 
proyectados tres cursos de Fundamentos de Bioética programados para iniciar en Febrero 
2023 por lo que en el mes de enero 2023 se inicia el proceso de matrícula.  
 
Por otra parte, la Dra. Zamora comunica que se está trabajando en las fechas de los cursos 
de consentimiento informado, por lo que menciona que en caso de mostrar interés en 
formarse como tutores en el campus virtual existe la ventaja de que se les asigne 
vacaciones por docencia de acuerdo con algunos requisitos que establece la Institucion; 
además menciona que un grupo de enfermería no se encuentra incluido con el beneficio de 
vacaciones por docencia para que lo tomen en cuenta. 
 
Se atiende consulta emanada por la Dra. Marjorie Garro la cual consulta si ¿El curso que 
brinda el CENDEISSS para tutores, es solo para los funcionarios que dan los cursos 
virtuales del área de bioética? La Dra. Zamora indica que el curso de tutor lo brinda el 
campus virtual y es para enseñar y acompañar en el proceso los estudiantes que realicen 
un curso en el CENDEISSS. 
 

3. Gestión Ética Aplicada en las Organizaciones, presentado por la Licda. Kattia Zúñiga 
Arias y el Lic. Carlos Mauricio Fernández Marín, Subárea de Ética y Valores de la 
Dirección de Bienestar Laboral de la CCSS. 

o    El Lic. Fernández desarrolla el concepto de ética y porqué es provechoso en el 
quehacer diario, menciona la importancia de recordar que trabajamos con 
personas, lo cual en algunas ocasiones es un trabajo complejo donde debemos 
saber lidiar en situaciones álgidas, por eso menciona que existen estos espacios 
para abordar temáticas con el propósito de brindar herramientas para sobrellevar 
esas situaciones, agrega que las decisiones en la vida son importantes, ya que lo 
que nos sucede es por  causa de las decisiones que tomamos, menciona que el 
libre albedrío es la piedra angular de nuestra ética, ya que el libre albedrío nos 
obliga a analizar que camino conviene más, el significado de nuestra ética es la 
reflexión antes de la acción, esa reflexión se realiza con el conocimiento adquirido 
desde la niñez y núcleo familiar (mandatos, patrones de conducta, historia de vida, 
modelamiento de conducta y todo lo vivido).  Se interioriza la responsabilidad de 
las consecuencias por las decisiones que tomamos y se muestra una imagen de 
personas con diversas características físicas, pero donde no podemos observar 
su historia de vida, de ahí la importancia de no realizar juicios basándose en la 
apariencia externa sino comprendiendo que cada individuo lidia con situaciones 
personales, familiares entre otras que muchas veces no podemos observar. Se 
enfatiza la importancia de desarrollar habilidades blandas en la organización, 
donde debe existir un equilibrio en la vida, debido a que no hay mejor almohada 
que una conciencia tranquila con caminos de paz y bienestar.  
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o    La Licda. Zúñiga interactúa con los presentes donde se brindan ejemplos de 
valores en la vida y las bases que nos brindaron en el hogar, además indica que 
los valores son la parte más importante en la ética y nos ayudan a realizar una 
reflexión en la toma de decisiones adecuada y son cualidades fundamentales que 
nos ayudan tener un buen comportamiento en la sociedad y los percibimos a 
través de la conducta humana. Se amplía el concepto de los valores que rigen a 
la Caja Costarricense de Seguro Social (CCSS) a saber: cortesía, compromiso, 
honestidad, responsabilidad y respeto; además agrega que como funcionarios de 
la CCSS debemos realizar un compromiso ético para mejorar como personas y 
buscar nuestra propia excelencia. 

 
4. Se brinda pausa activa desde las 9:38 am hasta las 9:54 am 

 
5. Lineamiento bioético para la Adecuación del Esfuerzo Terapéutico en la CCSS, 

código L.GG.CENDEISSS-AB-07.01.2022, presentado por la Dra. Daniela Zamora 
Portuguez: Se comunica el aval del Lineamiento mencionado por parte de la Gerencia 
Médica mediante oficio GM-7039-2022 y la divulgación del mismo mediante oficio 
CENDEISSS-AB-0536-2022, se les insta a los participantes que se revise y socialice en las 
áreas donde laboran; además el Dr. Marín agrega que éste Lineamiento aplica para todos 
los niveles de atención en la Institución.  

 
6. Proceso de seguimiento al Consentimiento Informado (CI), Presentación del Informe 

en el año 2023: La Dra. Zamora comunica que se está trabajando en una plataforma para 
brindar el seguimiento al CI con el CENDEISSS; ya que actualmente se utiliza el campus 
virtual pero cuenta con limitaciones para trabajar en el proceso de seguimiento, se 
encuentra en el proceso de la revisión de todos los apartados del nuevo sistema, por lo que 
entre tanto se brinda esta nueva plataforma, se va a facilitar el campus virtual para que se 
entreguen los informes del CI en el mes de febrero 2023; además agrega que se publicó 
en la WebMaster información en relación a la modificación del formulario Consentimiento 
Informado General, comunica que se están realizando las gestiones para que el formulario 
se encuentre disponible en EDUS además del catálogo de todos los formularios que se 
encuentran aprobados en la actualidad, lo anterior dado que en este momento solo se 
pueden accesar en la página del CENDEISSS, comunica que el formulario de Resonancia 
Magnética sí se encuentra disponible en EDUS y es el primero que se incluye en el sistema 
de Expediente Digital Único en Salud. 
 

7. Presentación de informes Comités de Bioética Clínica: Los Comités de Bioética Clínica 
presentan los datos de las actividades realizadas durante el año 2022, las actividades a 
enumerar: sesiones realizadas durante el año 2022, porcentaje de cumplimiento de las 
sesiones programadas, casos clínicos analizados, documentos de información para 
procedimientos revisados, protocolos de atención clínica analizados, asesorías brindadas 
y actividades educativas realizadas, a continuación se mencionan los Comités participantes 
con la información antes descrita: 

 
o Informe CBC- Alajuelita 
o Informe CBC-Clorito Picado: La Dra. Zamora comunica que la recomendación es 

que se realice al menos una sesión al mes.  
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o Informe CBC- HSRA: Dr. Gustavo Miranda Loria, indica que tuvieron algunas 
complicaciones por el ciber ataque y se tomó la decisión de realizar una sesión 
virtual administrativa y una sesión presencial para el análisis de la información y 
demás procesos del Comité. 

o Informe CBC-Área de Salud Mata Redonda, Clínica Moreno Cañas. 
o Informe CBC-Hospital Escalante Pradilla:  El Dr. Aaron Collado Colado comunica 

que se realizó un cambio del presidente en el Comité e indica que ha sido difícil 
realizar el quorum, pero cuando se tienen sesiones cuentan con asistencia del 
100% en atención a los protocolos de atención clínica se encuentran pendientes 
de análisis algunos, dado que quedaron encriptados por el ciberataque.  El Dr. 
Marín indica que cuentan con todo el apoyo y asesoría del Área de Bioética. 

o Informe CBC-Área de Salud de Coronado. 
o Informe CBC- Hospital Golfito Manuel Mora Valverde: Presentado por la Dra. 

Jehussica Araya García menciona que las asesorías brindadas y actividades 
educativas se realizaron en algunas ocasiones a los Ebais y tambien a un grupo 
de estudiantes en presencia de los padres.  

o Informe CBC-Alajuela Oeste: la Dra. Zamora menciona que se da una 
materialización de la bioética en la prestación de los servicios que se brindan en 
la Institucion por medio de los documentos que se realizan y en la diversificación 
que brindan los Comités de Bioética. 

o Informe CBC-CAIS CAÑAS: El Dr. Marín menciona que la Dirección Médica solicitó 
la asesoría del Área de Bioética para el Comité del CAIS de Cañas. 

o Informe CBC-Ciudad Neily. 
o Informe CBC-Hospital de Guápiles: La Dra. Marjorie Garro, indica que han tenido 

dificultades al contar con un representante miembro de la comunidad, en uno de 
los casos clínicos analizados se solicitó asesoría del Dr. Marín y en las actividades 
educativas contó con la colaboración de la Dra. Zamora y del Dr. Marín, entre ellas 
se brindó capacitación al personal de enfermería, agrega que tienen estructuradas 
capacitaciones para los miembros del Comité, los miembros que se integraron 
recientemente dos de ellos están participando para los cursos básicos que se 
requieren para ser miembros del Comité; además que realizaron el manual del 
funcionamiento interno del Comité y se ha participado en el Consejo Asesor donde 
siempre hay un representante.  

o Informe CBC-Hospital de las Mujeres: presentado por la Dra. Maureen Rodríguez 
Rodríguez menciona que la sesión del mes de octubre se canceló debido a que 
una de las funcionarias se jubiló y otra no pudo asistir por incapacidad, explica 
que entre las actividades educativas se les brindó una capacitación sobre el CI, 
además que también se realizó actividad con el equipo de salud mental donde 
socializaron las actividades del Comité.  El Dr. Marín indica que se pueden realizar 
coordinaciones entre Comités para retroalimentación. 

o Informe CBC- CNCDYCP: presentado por la Dra. Helga Hoppe, indica que el Comité 
ha tenido un avance en las funciones muy grandes, menciona que este año se 
independizaron del Comité Ético Científico, agrega que una sesión no se realizó 
en las fechas de  semana santa, ya que las sesiones se realizan los jueves, espera 
culminar unos protocolos de psicología clínica y con respecto a las asesorías 
también se atienden consultas de pasillo por parte del personal. 
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o Informe CBC-Hospital Nacional Psiquiátrico: la Dra. Yorleny Patricia Cantillo, indica 
que debido al cambio de dirección el apoyo ha sido escaso y posteriormente 
debido a la pandemia el Comité presentó varios cambios entre ellos que perdieron 
al miembro de la comunidad, aunado a que no cuentan con secretaria titular y ha 
tenido dos cambios de presidente, actualmente no cuentan con el nombramiento 
del presidente del Comité. El Dr. Marín sugiere al Comité gestionar nuevamente 
el apoyo en la Dirección pero que también se puede coordinar una reunión con la 
Dirección y el Área de Bioética, para fortalecer el Comité. 

o Informe CBC-Hospital Nacional de Niños: el Dr. Sebastian Morera expone los datos 
del Hospital Nacional de niños. 

o Informe CBC-Hospital San Juan de Dios: presentado por el Dr. Ronald Gutiérrez 
Cerdas, indica que han tenido dificultades con el quorum, además que en cuento 
a las asesorías muchas veces se les consulta, pero no se documenta agrega que 
el Comité participa en reuniones, sesiones y están en negociaciones para ser 
incluidos en el pase de visita hospitalaria y que el Comité muchas veces asesora 
a la Dirección Médica.  El Dr. Marín menciona la importancia de publicar casos 
éticos clínicos y el Área les puede asesorar en esa vía. 

o Informe CBC-Williams Taylor (Turrialba):Entre la información que se aporta se 
refieren a que cuentan con 30 asesorías brindadas. 

 
La Dra. Zamora indica que se han logrado romper una serie de barreras pero que hay mucho que 
aportar, se ha avanzado y los números lo reflejan, se agradece el esfuerzo y el impacto a los 
pacientes de forma positiva, además aprovecha la oportunidad para comunicar que se publicó en 
la WebMáster información sobre el aniversario del consentimiento informado ya que cumplió los 
10 años. Por otra parte, la Dra. Hoppe recomienda que se lleve la información de la adecuación 
del esfuerzo terapéutico y Consentimiento Informado en la práctica asistencial a los Hospitales 
Nacionales para los Médicos Residentes y enfatiza la importancia de la formación a los nuevos 
colegas. La Dra. Rodríguez indica que es importantísimo que se brinde retroalimentación en los 
temas que consideren son susceptibles de mejora y algunos puntos que crean importante trabajar, 
con respecto a las Interconsultas con el EDUS espera que en el año 2023 se logre visualizar y que 
forme parte de las estadísticas institucionales ya que es un trabajo arduo que amerita dedicación 
de tiempo.  

 
8. Participación de la Subárea de Bioética en Investigación a cargo de la Dra. Marianela 

Sánchez Rojas: 

• Actas de órganos colegiados: Se presenta el oficio CONIS-0339-2022 el cual trata 
del cambio en la Ley General de Administración en la elaboración de las actas de 
órganos colegiados, el oficio brinda indicaciones de que las sesiones deben quedar 
grabadas y la importancia de retomar las sesiones presenciales. 

• Calendario visitas 2023: Se comunica que el calendario de visitas a los Comités Ético 
Científicos del año 2023 será enviado a cada Comité. 

• Uso de información privilegiada: Se presenta el oficio CENDEISSS-AB-0604-2022 y 
se recuerda que la información que se maneja a nivel Institucional es muy 
enriquecedora pero delicada y debemos ser partícipes de resguardar la información, el 
oficio se va a transmitir por medio de la WebMáster y solicita el apoyo a la divulgación 
con la intención de que se cumpla el Articulo 84 de la Ley reguladora de investigación 
Biomédica No. 9234. 
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• PPT monitoreo UTIB: La Dra. Sánchez menciona que no todos los Comités están 
enterados de lo que se debe realizar en un monitoreo de investigación, se estima que 
para el otro año la OPS brinde una charla al respecto del monitoreo de investigaciones, 
además comunica que se está proyectando la compra del curso de monitoreo de 
investigación. 

 

• Oficio CONIS-0356-2022 “Lineamiento de protocolo exentos de revisión por un 
CEC a los Comités Etico Científicos”: Se comunica la validación del Lineamiento de 
Investigaciones que son exentas de pasar por un Comité Ético Científico, el documento 
se encuentra oficializado por el CONIS en el oficio CONIS-356-2022. 

• Oficio CONIS-0358-2022: Se comunica el cierre del CONIS por vacaciones colectivas 
en el mes de diciembre 2022, información divulgada en el oficio supra citado. 

• Presentación de informes de los Comités Ético Científicos del añ0 2022: Se divulga 
información solicitada a los Comités como las sesiones realizadas, porcentaje de 
cumplimiento en las sesiones programadas, protocolos revisados, protocolos 
aprobados, protocolos rechazados, protocolos finalizados o cerrados, auditorías 
realizadas, actividades educativas realizadas y asesorías brindadas, los Comités que 
participaron con la información se describen a continuación: 
o  Informe CEC-HNN. 
o  Informe CEC-HSJDD: los datos fueron presentados por el Dr. Ronald Gutierrez 

Cerdas. 
o  Informe CEC-CNCDYCP: Datos presentados por la Dra. Helga Hoppe González. 
o  Informe CEC-Clínica Marcial Fallas: presentado por el Dr. Diego Araya y menciona 

que son un CEC de reciente conformación, no cuentan con protocolos y han 
realizado 2 asesorías.  El Sr. Miguel Valverde miembro del CEC menciona que la 
intención es trabajar directamente con los miembros de la comunidad en temas 
de trabajo, capacitación y definir el rol del representante de la comunidad. 

o  Informe CEC-Hospital Escalante Pradilla: presentado por el Dr. Aaron Collado, 
indica que muchas veces llega personal con intención de realizar publicaciones, 
pero no envían las solicitudes al Comité. 

o  Informe CEC del Hospital Nacional de Geriatría y Gerontología. 
o  Informe CEC del Hospital México. 
o  Informe CEC del Hospital Nacional de Salud Mental Manuel Antonio Chapuí. 
o  Informe CEC del Hospital San Rafael de Alajuela: presentado por el Dr. Gustavo 

Miranda Loría, menciona que perdieron la acreditación en mayo 2022, por lo que 
han trabajado en el proceso de acreditación, pero carecen del certificado de 
Buenas prácticas Clínicas de uno de los miembros del Comité, cuentan con el 
permiso del Ministerio de Salud.  

o  Informe del CEC-CENTRAL: presentado por la Dra. Sánchez. 
o  Informe CEC del Hospital Enrique Baltodano: participación del Dr. Álvaro Solano 

Méndez del Hospital Enrique Baltodano menciona que el Comité no se encuentra 
acreditado, sin embargo, se encuentra pendiente que sus integrantes cuenten con 
el certificado del curso de buenas prácticas clínicas avalado por el CONIS.  

 
La Dra. Sanchez reconoce que todos los Comités trabajan con una alta calidad y los felicita por el 
trabajo arduo que realizan.  
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9. Recursos en Bioética presentado por el Dr. Alejandro Marín Mora: 

• Seminario "Inteligencia artificial y protección de datos en investigación e innovación 
en salud” https://www.youtube.com/watch?v=KAgCwPXGYMs    

• Foro Bioética en la Investigación Científica: logros y desafíos 
https://www.facebook.com/SociedadEcuatorianaDeBioetica/videos/1028153521319224 

• Noticia: “Un informe analiza las conductas de los médico inapropiados” 
https://elmedicointeractivo.com/un-informe-analiza-conductas-de-los-medicos-
inapropiadas/ 

• Página salud-derecho: https://www.youtube.com/user/Saluderecho 
 

10.  Asuntos Varios:  

• La Dra. Maureen Rodríguez consulta si en el año 2023 se encuentra algún congreso 
programado de Bioética.  Al respecto la Dra. Rodriguez menciona que se está 
programado un encuentro de Bioética Clínica con relación al tema del esfuerzo 
terapéutico para el mes de marzo 2023. 

 
Se levanta Consejo Asesor al ser las 12: 10 m.d. 
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